

# UN ATENTADO CADA FIN DE SEMANA

PERU ERROTETA

**E**l sábado 26 se reunieron los parlamentarios vascos en la Diputación Foral de Guipúzcoa, mientras el Gobierno presidido por Leizaola lo hacía en Bayona. En ambos casos fue ratificado el régimen preautonómico para Euskadi, en función de los criterios expuestos en el borrador definitivo del Decreto-Ley. Después de casi tres meses de arduas negociaciones, no desprovistas de frenazos y virajes, los acuerdos alcanzados han sido aceptados con un cierto optimismo, sobre todo en lo que se refiere al tratamiento de Navarra en igualdad de condiciones con el resto de las provincias vascas. Sin embargo, cuando la preautonomía se acerca a la meta, pendiente tan sólo de su formalización oficial, los demonios de la violencia siguen campando a sus anchas. No pasa un solo fin de semana sin episodios sangrientos y, según los rumores que siguen circulando, comandos de ETA se aprestan a lanzar una ofensiva armada generalizada. En este sentido, la muerte del comandante Joaquín Imaz Martínez, en Pamplona, ha sido interpretada como un peligroso precedente en la escalada de ETA, al trasladar los atentados a la hipersensible Navarra.

## Consejo General Vasco antes de Navidad

Juan Ajuriaguerra rompió el fuego de las intervenciones en la reunión parlamentaria del sábado, señalando que "ante las presiones para atrasar la aprobación del Decreto hemos querido adelantar la reunión prevista en principio para el mismo día en que el tema pasara al Consejo de Ministros, para ratificar el proyecto y hacerlo público a fin de que el único responsable a partir de ahora sea el Gobierno". La tajante posición adoptada por el diputado peneuvista fue compartida por los 28 parlamentarios presentes en el salón de plenos de la Diputación guipuzcoana, quedando resumida en la afirmación del senador alavés Ramón Bajo, que en términos rotundos dijo: "Hemos llegado al máximo de las concesiones y ya sólo puede quedar la aprobación o la ruptura. Que sepa esto la otra parte".

Al parecer, la inquietud que ha llevado a los parlamentarios vascos a hacer público el texto del Decreto-Ley y, por tanto, a emplazar al Gobierno Suárez, gira en torno a Navarra. La radicalización del navarriismo ucedista a lo largo de las dos últimas semanas había abierto nuevas trincheras en la ya ardua negociación preautonómica,

llegando a trasladar las contradicciones a la misma UCD. Así, los "forales" ucedistas y de la Diputación se trasladaron a Madrid con la intención de impedir que Navarra fuera tratada en el régimen preautonómico vasco en el mismo nivel que Vizcaya, Alava y Guipúzcoa, cosa que, en opinión de los parlamentarios vascos, no iba más allá de quemar los últimos cartuchos en una batalla perdida por la UCD de Navarra, ya que el Gobierno no podía dar marcha atrás en unos acuerdos ratificados por la Asamblea de Parlamentarios Vascos y el ministro para las Regiones, Clavero Arévalo.

Para el diputado socialista José María Benegas, la pretensión de los "forales" de excluir definitivamente a Navarra del contexto vasco es "una contradicción más de la gran incoherencia llamada UCD, que no cuenta ni con criterios ni con programas firmes". El argumento de la Diputación Foral de que Navarra perdería sus derechos con la incorporación a Euskadi, es también impugnado por Benegas en función de que la preautonomía vasca se está articulando de abajo hacia arriba, teniendo en cuenta la autonomía de cada región histórica. "Por esto se ha creado el derecho de veto —argumentó el parlamentario socialista—, para que cada región pueda impedir que lleguen a vulnerarse sus derechos".

Respecto a la propuesta ucedista navarra de llevar a cabo un referéndum en el Viejo Reino sobre su

integración en Euskadi, otro de los últimos cartuchos quemados por los "foralistas", la casi totalidad de los partidos no lo han aceptado, argumentando que la celebración de las elecciones municipales tendrán el mismo valor sin los desgarramientos de un referéndum y en la misma actitud del poder central que parece oponerse a los referendums en la base constituyente.

En definitiva, el texto preautonómico vasco deja las puertas abiertas a la incorporación de Navarra a Euskadi, cosa que se resolverá a partir de los resultados de las elecciones municipales y, por tanto, de la renovación del Consejo Foral. Hasta entonces, la proa de los ucedistas navarros seguirá enfilada contra la preautonomía y el Viejo Reino se mantendrá al margen del marco vasco.

## Sin puentes en el Gobierno Vasco

Prosigue el litigio derivado de la dualidad Gobierno Vasco-Asamblea de Parlamentarios. En su sesión plenaria del sábado, la institución presidida por el "Lendakari" Leizaola aceptó el régimen preautonómico "como primer paso hacia la constitución de las libertades nacionales" y decidió continuar constituido como tal gobierno al menos hasta después de la celebración de las municipales. En consecuencia, Leizaola queda descartado como

posible presidente del Consejo General Vasco, al menos en su primera fase.

Esta decisión no encaja con el deseo del Partido Socialista de Euskadi de integrar el Gobierno Vasco en el Consejo, a fin de "enlazar una tradición y una trayectoria histórica con la actualidad", y plantea la posibilidad de que el Consejo pudiera ser presidido por un socialista, ya que la correlación de fuerzas contabilizando Navarra es netamente favorable al PSOE. "Si el PNV quiere mantener a Leizaola y al Gobierno hasta el momento del Estatuto, no podría presidir también el Consejo General", declaraba José María Benegas al semanario vasco "Punto y Hora de Euskal Herria", para agregar a continuación que cuentan con personalidades como Ramón Rubial y Juan Iglesias que podrían desempeñar la función de presidente.

De otro lado, el diputado ucedista alavés Viana había anunciado su intención de retirarse de la Asamblea de Parlamentarios en caso de que Leizaola se convirtiera en presidente del Consejo General, cosa que ha sido interpretada como un mero reflejo ante el pasado que representa el "Lendakari" y que ha contribuido a agudizar un tanto más las diferencias internas de UCD en Euskadi.

Así las cosas, y ante la eventualidad de que no llegara a alcanzarse un consenso sobre la presidencia de la institución preautonómica vasca, seguramente se optará por la votación entre los integrantes del Consejo General.

## Un atentado cada fin de semana

Al tiempo que la preautonomía gana terreno, contribuyendo con ello a normalizar la crispada realidad vasca, el fantasma de la violencia sigue cobrando nuevas víctimas. Al ametrallamiento de un cuartel de Guardia Civil en la localidad vizcaína de Munguía ha seguido la muerte de un comandante de la Policía Armada en Pamplona, cosa que, en opinión de la mayoría de los partidos vascos, entraña el peligroso precedente de trasladar la lucha armada a Navarra, contribuyendo con ello a profundizar la división allí existente en torno a la integración en Euskadi y, en definitiva, a obstaculizar dicha integración.

El suceso, ocurrido hacia las diez de la noche del sábado y reivindicado al día siguiente por ETA, se inscribe en la estrategia de la organización armada de continuar golpeando a lo que denominan "cuervos que sustentan la dictadura militar española en Euskadi". Precisamente la definición de la actual coyuntura como de "dictadura militar", acompañada de amenazas a los mismos parlamentarios vascos, hace suponer que las actuales acciones armadas de ETA no son más que una especie de entrenamiento de los comandos, que estarían dispuestos a atacar contra objetivos de mayor envergadura y en último término interesados en sumir al País Vasco en una caótica desestabilización. ■ P. E.



Parlamentarios vascos reunidos: los acuerdos alcanzados en el texto preautonómico se han aceptado con un cierto optimismo.